maisons éparses, habitées par dix-huit familles (\*); quarante berges à l'ancre autour du bassin; un cul-de-poule (†) de l'île Jersey; au rivage, des vignots, des chafauds; sur le penchant du côteau, une chapelle, qui a vingt pieds de longueur et ressemble à une chambre de vaisseau; voilà un petit monde riant, animé, où tout aunonce que nous sommes dans un pays uniquement occupé de la pêche.

M. Edouard Montminy, prêtre, dont la mission s'étend sur plus de cinquante lieues de côtes, depuis la Pointe au Maquereau jusqu'au Mont-Louis, est bientôt rendu auprès de nous; depuis quinze jours, il attend en ce lieu l'arrivée de Mgr. Turgeon.

Le débarquement se fait sur une belle grève de sable et de gravier; mais quelle puanteur s'exhale de ces monceaux de têtes et d'entrailles de morues, qui pourissent sous un soleil brûlant!—Que voulez-vous, e'est le pays de la morue! Par les yeux et par les narines, par la langue et par la gorge, aussi bien que par les orcilles, vous vous convaincrez bientôt que, dans la péninsule gaspésienne, la morue forme la base de la nourriture et des amusements, des affaires et des conversations, des regrets et des espérances, de la fortune et de la vie, j'oscrais dire, de la société ellemème.

Autour de la rivière au Renard, le sol est excellent et naturellement couvert d'une herbe longue, propre

<sup>(\*)</sup> En 1858 la Rivière-au-Renard renfermait 84 familles.